
4 октября в нашем университете побывал известный 
британский ученый, профессор политической экономики Уор- 
викского университета лорд Роберт Скидельски, автор 
ряда научных работ о сбалансированном и устойчивом раз- 
витии человечества. На встрече с преподавателями и сту
дентами вуза лорд Скидельски прочитал свою небольшую  
лекцию <гГпобализация мировой экономики. Место и роль ЕС», 
ответил на вопросы участников дискуссии.

Будущее Европы волнует се
годня не только ЕС, но и другие 
страны этого региона, в том чис
ле и Беларусь, которая, как извес
тно, находится в центре этого кон

ки предложил белорусским колле
гам совместно обсудить такие 
проблемы как: «должна ли Бела
русь стать ближе к Европе или 
сохранить свои приоритеты в от
ношениях с Россией», «станет ли 
Беларусь в ближайшие годы чле
ном ЕС».

Пояснил ситуацию как во

полноправным членом ЕС, Бела
русь пока не готова, так как есть у 
нас принципиальные противоре
чия как экономического, так и по
литического характера. Политика 
двойных стандартов к различным 
странам присуща не только заоке
анской супердержаве, но и Евро
парламенту. Об этом говорят и

Лорд Роберт Скидельски позитивно оценил 
белорусскую модель развития экономики

тинента. Политика ЕС затрагива
ет интересы и нашего государства. 
Поэтому лекция известного запад
ного политолога, в прошлом совет
ника лидера Консервативной 
партии и премьер-министра Мар
гарет Тэтчер, вызвала определен
ный интерес. Касалась она в ос
новном нынешних проблем Евро
союза: контроль над внешней по
литикой и безопасность стран уча
стниц, сохранение национальных 
суверенитетов, военная доктри
на, региональные конфликты, ста
билизация евро и т.д. Расширени
ем своей зоны ЕС не озабочен, так 
как новые партнеры (а это в ос
новном страны Восточной Евро

пы) требуют слишком много вни
мания и средств на стабилизацию 
их экономик. По мнению лорда Ски
дельски, в будущем еврозона бу
дет сужаться, так как многие ее 
члены не совсем удовлетворены 
условиями пребывания в ней. 
Есть и технические проблемы при
ема новых членов. Надо иметь 
стабильный евробюджет, чтобы 
оказывать адресную помощь, так 
как даже лидеры европейской эко
номики -  Германия, Франция не раз 
нарушали пакт стабильности раз
вития и их дефицит бюджета при
ходилось пополнять за счет евро
бюджета.

Профессор Роберт Скидельс-

внешнеи политике, так и внутрен
ние позиции РБ по отношению к Ев
росоюзу, ректор БГЭУ, профессор
В.Н.Шимов. Как один из ведущих 
экономистов страны, он считает, 
что внешняя политика нашего го
сударства должна быть многовек
торной: мы не можем пренебрегать 
многолетними экономическими 
связями с Россией, но и Европа 
для Беларуси привлекательна как 
партнер по совместному бизнесу. 
О том, что в этом направлении 
сделаны реальные шаги, красноре
чиво говорят цифры -  рост това
рооборота со странами западной 
Европы за последние годы вырос 
более чем в два раза. А вот стать

последние демарши ЕС по отноше
нию к государственной власти на
шей страны. Четкой линии на пло
дотворное сотрудничество с Бе
ларусью ЕС пока не обозначил, 
хотя его структуры (ПАСЕ, ОБСЕ) 
имеют возможность находиться в 
стране и изучать беспрепятствен
но различные грани жизни народа. 
В том числе, отслеживать ближай
шие политические события -  пар
ламентские выборы и проведение 
референдума. Обе структуры (ЕС 
и РБ) должны четко сформулиро
вать свои точки зрения на основ
ные противоречия и найти взаи
мопонимание, тогда сотрудниче
ство перейдет в более плодотвор-

Гости БГЭУ
кость. --------------------------------

Участников дискуссии интере
совали и другие вопросы дея
тельности Евросоюза: валютная 
политика, личный вклад лорда 
Р.Скидельски в научные достиже
ния западных экономик. Профес
сор из Великобритании вот уже 
два года является основателем 
и председателем правления «Цен
тра глобальных исследований», 
более десяти лет был главой од
ного из наиболее влиятельных 
британских аналитических цент
ров, занимающегося изучением 
отношений рынка и общества. Ро
берт Скидельски с 1994 года член 
Британской академии, почетный 
член Оксфордского университета 
и т.д.

Во время своего визита в Бе
ларусь лорд Скидельски побывал 
также в Академии наук РБ, Нацио
нальном банке, встречался с руко
водством АСБ «Беларусбанк», 
ОАО «Приорбанк», провел круглый 
стол с представителями деловых 
кругов Беларуси, побывал на роди
не своих предков на Гродненщине.

А.Петрова.
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Накануне парламентских выборов и референдума встречи ведущих политиков рес
публики с населением стали приметой дня. Это и понятно: борьба диаметральных по 
взглядам сил накалилась до предела. И кому, как не лицам, представляющим государствен
ную власть, аргументировано убеждать электорат, что тот путь, который выбрала 
Беларусь в последнее десятилетие -  единственно верный, и курс на повышение благосос
тояния народа выбран правильный. Недавно в гостях у студентов и преподавателей уни
верситета побывал глава Администрации Президента страны, доктор юридических наук, 
профессор У.Р.Латыпов, который рассказал об основных аспектах политики нашего госу
дарства, его приоритетах и задачах на ближайшее будущее.

Урал Рамдракович в начале сво
его выступления объяснил цель сво
его визита в столь престижный, по 
его словам, вуз и заострил внима
ние слушателей на текущей полити
ческой ситуации в стране. Как изве
стно, накануне референдума резко 
активизировалась агитация оппози
ционных к власти сил, осуждающих 
нынешнюю политику Президента

страны, такая приватизация неми
нуемо приводит к резкому расслое
нию общества на богатых и бедных 
Одни голодают, другие, как Роман 
Абрамович могут себе позволить 
суперяхты и самолеты, покупку лю
бимой футбольной команды и т д. 
Пример с акционированием ОАО 
«Криница» также говорит о том, что 
инвесторы такого толка, в первую

используют и оппозиционную прес
су. которая, как известно, благоден- 
ствует за счет западных 
инвесторов Поэтому, сло
ва о защите демократии в 
стране надо восприни
мать, исходя из интере
сов. которые преследуют 
эти политики

Что касается парла-

нарушения, но Центризбирком боль
шинство из них снял и предоставил 
им право участвовать в дальнейшей 
борьбе за мандат депутата Этим 
объясняется тот накал страстей, 
который мы наблюдаем последние 
две недели. Но это и не удивитель
но. Точно такая же ситуации в пери
од предвыборной борьбы характер
на и для любой прогрессивной стра-

Интересы государства и 
народа — превыше всего

страны. Безусловно, в этих услови
ях представители власти также вы
нуждены защищать интересы обще
ства и будущее народа. Идя на пар
ламентские выборы, власть предо
ставила возможность разным поли
тическим силам выражать свое мне
ние, как на страницах печати, так и 
на телевидении. Диапазон мнений 
очень широкий и порой избирателям 
трудно разобраться, кто прав. На 
особом положении молодежь, в том 
числе передовая ее часть -  студен
чество. Возрастной максимализм, 
склонность к конфронтации мне
ний, порой приводят их к крайнос
тям и толкают на необдуманные по
ступки. Но то общество, в котором 
предстоит жить им и их детям, чу
жие дяди из-за океана не построят. 
Поэтому взвешенная гражданская по
зиция, патриотизм должны быть на
правлены на то, чтобы мы свое бла
гополучие строили своими руками.

В своем обращении к молодежи 
глава Администрации убедительно 
говорил о том, что нынешняя поли
тика государства в силах решать 
весь комплекс экономических и со
циальных проблем общества. При
водил аргументированные примеры, 
почему Западу и США выгоден уход 
Президента А.Г.Лукашенко из влас
ти. В первую очередь, это экономи
ческие аспекты: тот же российский 
капитал давно «точит» зубы на круп
ную государственную собствен
ность нашей страны и не прочь по
участвовать в ее приватизации. Но 
как показывает жизнь соседней

очередь, думают о своих интересах 
и не собираются обогащать страну 
и ее народ. Компания «Балтика», на
пример, столкнувшись с разумными 
требованиями белорусской сторо
ны по выполнения определенных ус
ловий, не пожелала вкладывать 
деньги в производство, считая их ка
бальными. И таких примеров много.

Особо У.Р.Латыпов в своем выс
туплении остановился на позиции 
Европарламента и конгресса США, 
которые, по его словам, неожидан
но озаботились демократией в Бе
ларуси. В своих целях они активно

ментских выборов, которые состо
ятся 17 октября, то они существен
но отличаются от предыдущих. Оп
позиционным к власти политичес
ким партиям предоставлена равная 
возможность участвовать в выборах 
в высший законодательный орган. И 
они эту возможность использовали 
сполна. В парламент страны бал
лотируются 157 кандидатов оппози
ционного толка, которые сегодня 
пользуются теми же правами, что и 
остальные претенденты. В ходе 
регистрации некоторых кандидатов 
были отмечены несущественные

ны, в том числе и США. Сегодня на 
голову Джорджа Буша выплескива
ется не меньше компромата, чем на 
государственную власть Беларуси. 
Но мы, в отличие от США, не вмеши
ваемся в ее внутреннюю политику и 
не принимаем какие-то законы, осуж
дающие их власть или демократию.

Нынешние парпаментские выбо
ры отличны еще и тем, что ОБСЕ при
влекает к наблюдению как никогда 
значительные силы -  около 280 че
ловек. От СНГ участие в наблюде
нии за ходом голосования примут 
220 человек. Понятно, что свою оцен
ку выборам «западники» будут да
вать в зависимости от степени про
ходимости в парламент оппозицио
неров, особенно их лидеров. Но ре
зультаты выборов опредепяет голо
сование и пойдет ли народ за оппо
зицией -  большой вопрос. Страна у 
нас большая и народ -  это разные 
слои населения -  рабочие, пенсио
неры, интеллигенция, студенты. 
Мнение о власти у этих категорий 
населения разное и зависит от раз
ных факторов. В том числе от их 
уровня жизни. Забота государства о 
простом человеке в нашей стране 
очевидна. Растут зарплаты, пенсии,

стипендии, благосостояние обще
ства в целом. Во всем этом также 
есть заслуга главы страны, который 
не на словах, а своими делами под
тверждает, что интересы простого 
народа для него -  главное. Как от
метил руководитель Администра
ции Президента, вынося на рефе
рендум вопрос О продлении своих 
полномочий, А Г Лукашенко, тем не 
менее, твердо не решил, будет ли 
он участвовать в очередных выбо
рах Зависеть это решение будет от 
многих факторов: поддержит ли его 
народ на референдуме, каким бу
дет состояние здоровье и т.д. Ведь 
сегодня быть президентом -  очень 
тяжелая ноша, она требует высокой 
самоотдачи. УР.Латыпов особо от
метил, что глава нашего государства 
очень добросовестный и ответ
ственный человек. Скрупулезно вни
кает во все вопросы управления 
страной -  экономические, соци
альные, политические Такой же са
моотдачи в работе требует и от сво
ей вертикали. Взять хотя бы после
днее масштабное совещание по бло
ку социальных проблем. Вопросы, 
которые обсуждались на этой встре
че, говорят сами за себя: Президент 
озабочен социальной политикой в 
государстве и принимает все меры, 
чтобы образование, медицина, куль
тура, бытовое обслуживание насе
ления были на высоком уровне и со
ответствовали общепринятым в 
мире стандартам. Ближайшее повы
шение зарплат, пенсий, стипендий
-  это не популистский шаг перед ре
ферендумом, а выполнение долго
временной программы повышения 
уровня благосостояния населения 
страны.

Ярость оппонентов А.Г.Лукашен
ко от оппозиции понятна, ведь их 
предсказаниям не суждено сбыть
ся. Они упорно предрекали все пос
ледние годы, что Президента стра
ны народ не поддерживает. Рефе
рендум должен в этом вопросе рас
ставить все точки на «и».

Урал Рамдракович ответил так
же на вопросы студентов, которые 
касались как проведения предсто
ящего референдума, так и парла
ментских выборов. Несмотря на ос
троту поставленных вопросов, гла
ва Администрации ответил на них 
аргументировано, отстаивая точку 
зрения государственных интере
сов.

А.Петрова.
Фото Н.Сыромаха.



Социальный заказ государства и общества на подготовку высококвалифицированных 
специалистов предполагает формирование не только профессионала-экономиста, но и 
личности, обладающей высоконравственными качествами, который по окончанию вуза 
готов выполнять основные социальные роли в жизни и обществе: гражданина-патриота, 
семьянина, активного участника событий общественной значимости. Анализ участия сту
дентов в деятельности общественной организации БРСМ, других молодежных объедине
ний позволяет делать выводы, что наши студенты, особенно те, кто проживает в обще
житиях, позитивно ориентированы на активное участие в реализации государственной 
молодежной политики. Свыше 40% студентов дневной формы обучения занимаются в круж
ках, клубах и объединениях по интересам, которые также способствуют активной жизнен
ной позиции молодежи. Изучение степени социальной активности, уровня политической 
культуры через анкетирование службой социологов УВР БГЭУ показывает, что свыше 90% 
студентов готовы проявить свой гражданский долг через участие в республиканском ре
ферендуме и парламентских выборах. При этом они одобряют такие приоритеты внут
ренней политики государства как социальная защита (63%), проведение экономических ре
форм (54%), борьба с коррупцией (43%), поддержка предпринимательства (69%), защита 
прав человека (67%), сохранение гражданского мира (около 50%). Из внешнеполитических 
постулатов студенты поддерживают: суверенитет Беларуси -  58%, вхождение Беларуси 
в Евросоюз -55% .

В воспитательной системе нашего вуза практикуются и регулярные встречи руковод
ства университета и факультетов со студентами, которые располагают к откровенно
му разговору и совместному решению проблем учебного процесса и условий проживания в 
общежитиях.

цесса на факультете МЭО, ска
зав при этом, что по качеству и 
уровню знаний мы по праву за
нимаем ведущее место в уни
верситете и можем вполне кон
курировать со своими коллега
ми из-за рубежа. Наши студен
ты, обучаясь по международ
ным программам в западноев
ропейских университетах, име
ют высокие оценки и по рейтин
гу идут в числе лучших.

Больш ое внимание было 
уделено вопросам текущей по
литической и социально-эконо
мической ситуации в стране. 
Ректор призвал студентов са
мим думать о будущем страны, 
активно ф орм ировать свою  
жизненную позицию, с тем, что
бы максимально использовать 
свои знания во благо Отечества.

Владимир Николаевич так-

телеи.
Ректор отметил низкий уро

вень корпоративности студен
тов университета, призвал мо
лодежь воспитывать у себя чув
ство гордости за университет, 
родной факультет и активнее 
участвовать в общ ественных 
делах альма-матер, доброже
лательно относиться к успехам 
своих коллег по учебе.

По окончании встречи, мы 
еще долго ее обсуждали и со
шлись во мнении, что такие 
встречи просто необходимы 
для студентов, так как помога
ют понять многие проблемы 
жизнедеятельности такой круп
ной образовательной структу
ры, как наш университет. Ведь 
услышать мнение столь авто
ритетного и искушенного в эко
номике и политике человека,

Встречи со студентами -  барометр наших проблем
5 октября состоялась ветре- Владимир 

ча студентов ФМЭО с ректором Н ико л а е - 
университета, доктором эконо- вич остал- 
мических наук проф ессором  ся дово - 
В ладим иром  Н иколаевичем  лен тема- 
Шимовым. На нас эта встреча тикой воп- 
произвела неизгладимое впе- росов, по- 
чатление и позволила понять с к о л ь к у  
многие моменты организации они охва- 
учебного процесса, решения тывали не 
социальных проблем студенче- т о л ь к о  
ства в нашей стране. проблемы 

Во-первых, мы выслушали студенчес- 
мнение ректора о перспекти- кой жиз- 
вах развития нашего универси- ни, но и 
тета, факультета и будущей во- в о п р о с ы  
стребованности специальное- г о с у д а р -  
тей «ВЭД». ственного 

Во-вторых, имели возмож- с т р о й 
ность задать интересую щ ие тельстваи 
нас вопросы и получить на них политики, 
исчерпывающие ответы. Ректор 

Владимир Николаевич на- в ы с о к о  
чал свое выступление с ответов о ц е н и л  
на вопросы, которые в течение у р о в е н ь  
недели мы формулировали и организа- 
опускали в установленную в де- ции учеб- 
канате урну. Мы думаем, что ного про-

В актовом зале нашего университета аншлаги совсем 
не редкость. Правда, в очередной раз поводом для этого стал 
не праздник, а встреча студентов факультета маркетин
га с проректором по учебной работе, профессором ГА. Коро- 
ленком. Подобные встречи «в верхах» практикуются в БГЭУ  
с прошлого года и, как оказалось, пользуются огромной по
пулярностью. Открытый диалог дает возможность сту
дентам задать вопрос на волнующую тему, а представи
телям ректората лучше узнать потребности молодых лю 
дей.

своим выпускникам -  «платни- 
кам». Работодателей волнует 
только соблюдение одного условия
-  высокие оценки по всем пред
метам вузовской программы.

Отличная успеваемость, уча
стие в научно-исследовательской 
работе открывают студентам воз
можность обучения и стажировки 
за рубежом. К примеру, в Китае, с 
которым Беларусь заключила до

же сформулировал для нас не
сколько проблемных установок, 
которые, на его взгляд, форми
руют настоящего гражданина и 
патриота страны, способствуют 
успешной карьере специалис
та. Прежде всего, это здоровый 
образ жизни, необходимость 
активно бороться с курением, 
отрицательно  относиться  к 
пьянству, наркотикам.

Для каждого студента дол
жны стать нормой жизни заня
тия спортом, совершенствова
ние своей физической культу
ры. В студенческой среде дол
жно быть нетерпимое отноше
ние к любому проявлению ан
тисоциального поведения. Тре
вожит руководство университе
та и пассивное отношение сту
дентов к научной деятельнос
ти. Мы -  университет, и каждый 
студент обязан искать для себя 
мотивацию для занятий нау
кой, чему, на его взгляд, способ
ствуют как учебные программы, 
так и усилия наших преподава-

ших в республике. Конечно, не 
всегда комната в общежитии та
кая же уютная, как дома, но, по 
крайней мере, все нуждающиеся 
студенты университета обеспече
ны жильем. Завершается ремонт 
в 8 общежитии, а в скором време
ни вуз всерьез возьмется за са
мое старое здание по улице Боб
руйской. Оно превратится в ком
фортабельный комплекс с евроре-

О быте и досуге -  из компетентных источников
Геннадий Антонович познако

мил будущих маркетологов со 
стратегией развития университе
та. Сегодня в университете силь
ный профессорско-преподава
тельский состав, хорошая мате
риально-техническая база: 8 учеб
ных корпусов, 8 общежитий, а по 
количеству компьютеров мы ли
дируем среди учебных заведений 
республики. Помимо этого, в вузе 
созданы условия для развития 
творческих способностей, а спорт
смены БГЭУ успешно представля
ют республику на международных 
соревнованиях (особенно сильны 
наши женские команды по волей
болу, самбо и дзюдо). Проректор 
особенно отметил, что для руко
водства университета важно не 
только увеличить показатели ус
певаемости, но и помочь студен
там сформировать активную жиз
ненную позицию, стать достойны
ми гражданами своей страны.

От краткого выступления Г.А. 
Короленок перешел к наиболее ин
тересной и непредсказуемой час
ти встречи: к ответам на вопросы 
студентов. Геннадий Антонович 
показал осведомленность во всех 
сферах деятельности нашего вуза. 
Студентов волновали самые раз

ные темы -  от перехода на двуху
ровневую систему образования 
до наличия обогревательных при
боров в общежитиях. Затаив ды
хание, они слушали о том, какие 
преобразования ожидаются в вузе 
в ближайшие годы. Проректор 
разъяснил маркетологам, что раз
деление в подготовке на бакалав
ров и магистров начнется не рань
ше 2006 года. Пока студенты мо
гут вздохнуть спокойно: неожи
данных изменений в их учебных 
планах не будет. Разве что прият
ные. К концу 2006 года планирует
ся завершить строительство но
вого спортивного комплекса с бас
сейном и тренажерными залами.

Вопросы распределения -  еще 
одна серьезная тема для обсуж
дения. «Бюджетников» интересо
вало, сколько лет им придется от
работать после окончания учебы. 
Похоже, что обязательное распре
деление не всем видится такой уж 
отличной перспективой своего 
будущего. Зато студенты платной 
формы обучения уже озабочены 
тем, что им придется самим по
дыскивать себе место работы. 
Декан ФМк О.И.Карпеко заверил 
молодых людей, что факультет 
помогает в трудоустройстве даже

говор о межгосударственном об
мене учащихся. Правда, для этого 
надо, как минимум, знать язык 
этой страны. Гораздо чаще выез
жают наши молодые люди на уче
бу в Польшу или Германию.

На встрече поднимались воп
росы социальной защиты студен
тов БГЭУ. Льготы на оплату за 
обучение, пользование общежити
ем -  для экономистов тема важ
ная. Университет не может себе 
позволить полностью перевести 
всех студентов на бюджетную 
форму обучения, но значительные 
шаги в этом направлении уже сде
ланы. Геннадий Антонович привел 
впечатляющие цифры: в минув
шем учебном году вуз недополу
чил 120 тысяч долларов за счет 
предоставления различных льгот 
студентам.

Много вопросов задавали мар
кетологи по организации питания 
в университете, улучшению усло
вий проживания в общежитиях. На 
сообщение проректора о покупке 
вузом кофе-автомата и открытии 
переносных пунктов питания на 
верхних этажах студенты ответи
ли аплодисментами. Что же каса
ется общежитий БГЭУ, то они на 
сегодняшний момент в числе луч-

монтом и кухней в каждом блоке. 
Такие общежития уже существу
ют у наших западных соседей. 
Кстати, у тех же поляков можно 
позаимствовать и другое ново
введение: давать общежитиям не 
номера, а имена. Студентам эта 
идея уж точно понравится.

Высокие требования предъяв
ляют студенты к работе библиотек 
университета и культуре обслужи
вания в них. Высказывались поже
лания об увеличении рабочего дня 
в библиотеках, изменении графика 
выдачи учебной литературы. Глав
ное требование к работникам биб
лиотеки -  быть всегда вежливыми 
и корректными, не давать волю 
своим негативным эмоциям.

Пожалуй, на все вопросы мар
кетологов Г.А. Короленок дал пол
ные, исчерпывающие ответы. Под
водя итоги можно сказать, что в 
интересах студентов -  отлично 
учиться, заниматься наукой и 
спортом, а администрация вуза 
позаботится о быте и досуге. Ген
надий Антонович заверил студен
тов, что двери ректората и дека
натов всегда открыты для тех, кто 
приходит со своей проблемой, воп
росом или предложением.

И. Александрова.
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как наш ректор, для студентов 
всегда важно. Да и совет, реко
мендации звучат адресно, до
ходчиво для малоопытной в 
жизни молодежи, особенно сту
дентов младших курсов.

Д.Каминский, староста 
группы 1 курса ФМЭО.

Фото А.Войтова.

На выборы -  
как на 

праздник
В воскресенье 17 октяб

ря все избирательные учас
т ки З ав о д ско го  райо н а  
встретят выборщиков, а их 
более 165 тысяч, музыкой и 
торговыми рядами. В этот  
день запланировано выступ
ление в школах, гимназиях, 
Д К  МАЗа м ногочисленны х  
коллективов художест вен
ной сам одеят ел ьн ост и и 
профессиональных музыкан
тов. Так, своими концертами 
порадуют жит елей района 
такие известные творчес
кие коллективы как «Песня- 
ры», ансамбли «Минские му
зыки», «Дударики», группы  
артистов под руководством 
изв ест ны х в р ес п у б л и ке  
композиторов Игоря Лучен- 
ка и Эдуарда Зарицкого.

На каждом избирательном 
участке в этот день состоится 
концерт для жителей близлежащих 
домов.

По Васнецовскому избиратель
ному округу №95, где в основном 
и будут голосовать студенты, про
живающие в общежитиях №3,4, 2, 
с творческими отчетами высту
пят местные артисты -  коллекти
вы художественной самодеятель
ности студклуба БГЭУ. А в сосед
ней школе №98 концерт организу
ют сами школьники. А вот «Песня- 
ров» можно будет послушать, при
дя на избирательные участки 
№84,85 в СШ №68.

Накануне выборов в Заводс
ком районе пройдет и масштабная 
выставка-продажа сельхозпро
дукции, кулинарных изделий воз
ле кинотеатра «Дружба». И здесь 
музыка, песни, танцы будут зву
чат почти целый световой день. 
Так что, заводчане с пользой и 
весельем могут провести свои 
очередные выходные -  отдохнуть, 
пополнить свои запасы и сделать 
свой правильный выбор кандида
та в депутаты в высший законо
дательный орган страны. Ведь не 
зря говорят в народе, что кроме 
хлеба насущного нам обязательно 
нужны и зрелища, и достойная 
жизнь наших детей, и возможность 
самим решать главные вопросы 
общества.

В.Иванов.

2-я стар.



г 17 окгявря - республиканский референдум и выборы в 
Палату представителей Национального соврания

Уважаемые заводчане!
За последние 15 лет мы с вами прошли длительный путь от перестройки, развала экономики до стаби

лизации промышленности, подъема во всех отраслях народного хозяйства. Совместными усилиями доби
лись успехов в повышении эффективности работы наших промышленных предприятий.

Сегодня Заводской район является одним из крупнейших не только в городе Минске, но и в республике 
по объемам промышленного производства, выпуску товаров народного потребления, поставкам продукции 
на экспорт.

Гордостью не только района, но и всего города стал наш помолодевший после реконструкции Партизан
ский проспект, а открывшиеся станции метро связывают нас с центром города и другими его районами.

У нас созданы все условия для того, чтобы наши дети получали достойное образование: работают 
квалифицированные педагоги, постоянно развивается и укрепляется материальная база учебных заведе
ний.

Охрана здоровья, доступность медицинского обслуживания, укомплектованность диагностическим обо
рудованием -  это то, чего нам удалось достичь в области здравоохранения.

Все достижения в экономической и социальной сферах -  это итог нашего с вами кропотливого, совме
стного труда. Ведь труженики нашего района на протяжении многих лет обеспечивают выполнение всех 
прогнозных показателей. И как результат -  Заводской район города Минска занесен на республиканскую 
Доску Почета, заняв первое место среди городов и районов в городах в соревновании за достижение в 
2003году наилучших результатов в выполнении важнейших параметров социально-экономического разви
тия Республики Беларусь.

17 октября 2004 года -  республиканский референдум, где каждый из нас может высказать свое одобре
ние выбранному курсу и проголосовать за возможность продолжить путь к дальнейшему росту благососто
яния и процветания нашей республики, а также принять активное участие в парламентских выборах и 
поддержать кандидатов в депутаты, выдвинутых трудовыми коллективами предприятий и организаций 
нашего Заводского района: Юргелевич Галину Николаевну, Заболотца Сергея Макаровича, Павловича Ана
толия Владимировича. Это люди, которые проживают в нашем районе, знают его проблемы, видят перспек
тивы его развития и способны достойно представлять район на уровне республики.

Дорогие заеодчане, уважаемые избиратели/ 
Прошу вас всех прийти 17 октября на избирательные участки и отдать свой голос 

«За сильную и процветающую Беларусь». 
В.С.Юхнович, Глава администрации Заводского района г. Минска.

Мы, кандидаты в депутаты Палаты представителей 
Национального собрания Республики Беларусь, выдвину
тые трудовыми коллективами предприятий, организаций 
Заводского района г. Минска, руководствуясь интереса
ми широких слоев населения, желанием обеспечить ста
бильные условия для развития экономики, социальной 
сферы, здравоохранения, образования, науки и культуры, 
одобряем и разделяем политику, проводимую руковод
ством республики и поддерживаем курс, выбранный нашим 
государством «За сильную и процветающую Беларусь»

Кандидат в депутаты Палаты 
Представителей Национального 
собрания Республики Беларусь 
по Шабановскому избирательному 
округу Nc 93 Г.Н.Юргелевич.

Кандидат в депутаты Палаты 
Представителей Национального 
собрания Республики Беларусь 
по Автозаводскому избирательному 
округу Ш 94

Кандидат в депутаты Палаты 
Представителей Национального 
собрания Республики Беларусь 
по Васнецовскому избирательному 
округу № 95

С.М.Заболотец.

А.В.Павлович.

На последнем заседании Совета университета f t  f i g  y H M B 6 j}C H T 6 T (l
были подведены итоги учебной работы факультет 
тов за минувший год. В своем докладе первый проректор, 
профессор В.В.Садовский проанализировал уровень успева
емости студентов в целом по университету и отдельно по 
факультетам, назвал причины снижения этого показателя 
качества обучения в отдельных образовательных струк
турах вуза.

Н.И.Кабушкин столь заметный 
сдвиг в успеваемости своих сту
дентов. Подводя итоги дискуссии 
председатель Совета, ректор
В.Н.Шимов, аргументировано отме
тил, что, несмотря на реальные

Мотивация учебы 
способствует успеваемости

Абсолютная успеваемость сту
дентов дневной формы обучения в 
прошедшем учебном году состави
ла 83%, а заочников -  76%. Студен
ты-дневники стали учиться замет
но лучше, а вот успеваемость за
очников снизилась на 2 процента. 
Качество обучения студентов за 
прошедший период также улучши
лось по сравнению с предыдущим 
учебным годом, как подневной фор
ме обучения, так и заочной и соста
вила 49% на стационаре и 16,5% на 
заочном отделении.

В числе положительных сдви
гов в успеваемости студентов 
докладчик назвал также такие 
факторы как повышение ответ
ственности студентов за свою 
учебу (неявка на экзамены без 
уважительных причин снизилась 
в 1,5 раза), уменьшилось число 
студентов, получивших на экзаме
не оценки «неудовлетворитель
но», а число сдавших на оценки 
«хорошо» и «отлично» выросло. 
Правда, при этом количество от
личников несколько уменьшилось 
на дневной форме обучения. От
дельные деканы факультетов 
объясняют это явление повыше
нием требовательности препода
вателей к качеству знаний студен
тов.

Лучше всех учатся в нашем 
университете студенты факульте
та языковой подготовки (декан 
Н.В.Попок) и Высшей школы туриз
ма (декан Н.И.Кабушкин) -  абсо
лютная успеваемость здесь 92% 
и 91% соответственно. А вот са
мая низкая успеваемость поднев
ной форме обучения у студентов 
факультетов права и международ
ных экономических отношений -  
70% и 72%, по заочной форме обу

чения -  у студентов факультета 
МЭО -  43%. Что касается этой же 
формы обучения по другим факуль
тетам, то здесь есть существен
ные сдвиги в качественных пока
зателях -  на факультете ВШТ за
очники стали учиться на 22% луч
шее, в Бобруйском филиале на 8%.

Выступая на заседании Сове
та с объяснением причин, как ухуд
шения, так и улучшения качества 
учебы студентов, деканы факуль
тетов называли фактор «абсолют
ной успеваемости» не самым глав
ным в подготовке специалистов. 
Мотивация учебы самих студен
тов, как показывает практика, иг
рает одну из главных ролей в их 
успеваемости. По мнению специа- 
листов-аналитиков РИВШ, есть оп
ределенная часть студентов(при
мерно около 20-25% от общего чис
ла), у которых очень низкая моти
вация к получению качественных 
знаний. Поэтому данный показа
тель по факультетам и имеет та
кие отличия, в зависимости от кон
тингента, поступающего сюда. Од
нако, данное обстоятельство от
нюдь не снимает требований, при
нятых в высшей школы. Студент 
приходит в вуз учиться и делать 
это следует как можно лучше, не 
взирая на мотивы и желания. Ведь 
от качества знаний зависит и ка
чество диплома, дающего право на 
работу по специальности.

Как показывает опыт работы 
деканатов на факультетах, внедре
ние в учебный процесс рейтинго
вой системы оценки знаний позво
ляет в семестре контролировать 
уровень успеваемости студентов 
и стимулирует их мотивацию к 
учебе. Именно этим фактором 
объясняет декан факультета ВШТ

причины, качество образования в 
вузе не должно страдать ни в коей 
мере. Деканаты обязаны работать 
с теми студентами, которых набра
ли на учебу и ответственны за их 
подготовку. Как и в прежние годы, 
наибольшую тревогу ректората се
годня вызывает обучение студен
тов на заочном отделении. Несмот
ря на изменения по отношению к 
этой категории студентов, внедре
ние прогрессивных методов обу
чения, высоких конкурсных отбо
ров, качество учебы этих студен
тов оставляет желать лучшего. 
Эта задача усложняется сегодня 
еще и тем, что численность обуча
емых на этой форме занятий дос
таточна высока для нашего вуза -
18 тысяч студентов и каждый из 
них требует к себе индивидуаль
ных подходов. Безусловно, нагруз
ка на преподавателя высокая, но 
это ни в коем случае не должно по
рождать формализма в их работе, 
снижать требовательной к этой ка
тегории студентов. Сохранение 
объемов приема студентов на за
очную форму обучения -  гарантия 
занятости самих преподавателей 
и повышение уровня их материаль
ных доходов. По мнению ректора, 
нам всем следует повернуться к 
заочникам «лицом», пристально 
изучить объективные и субъектив
ные причины низкой успеваемос
ти студентов и приложить макси
мум усилий для изменения ситуа
ции в лучшую сторону.

В своем постановлении Совет 
университета принял ряд мер, на
правленных на повышение каче
ства образования,как по отдель
ным факультетам, так и по уни
верситету в целом.

А.Петрова.

Образование подразумевает 
и воспитание

Все чаще сегодня говорят о том, что вузы страны должны гото
вить не только высокопрофессиональных и инициативных специалис
тов, но и граждански зрелых, высокообразованных молодых людей. 
Высшей школе необходимы такие методические и организационные 
подходы к учебно-воспитательному процессу, которые бы не только 
способствовали приобретению студентами профессиональных зна
ний, но и вырабатывали у них потребность в саморазвитии, формиро
вали молодого человека как личность, способную творчески решать 
технические и гуманитарные задачи с глубоким пониманием социальных, 
культурных, экологических последствий своей деятельности. Клю
чом к реформированию обучения в вузе должна стать саморазвиваю- 
щаяся система получения знаний, движущей силой которой является 
педагогика сотрудничества, основанная на индивидуальной работе со 
студентами. О некоторых аспектах современной воспитательной 
работы вузов поделилась своим мнением на профессорском собрании 
университета кандидат психологических наук, доцент РИВШ Л.И.Шум- 
ская, ведущий специалист республики в этой области знаний.

Сегодня, как никогда стоит проблема воспитания в вузах страны куль
турного, порядочного гражданина, способного решать не только проблемы 
экономики, но и этики отношений в трудовых коллективах. Почти десятиле
тие этой проблеме в системе высшей школы уделялось недостаточное 
внимание. В итоге прагматизм образованной молодежи стал доминантой в 
их отношениях с обществом, коллегами по работе. По данным последних 
социопогических исследований, студенты вузов республики в системе цен
ностей на первое место ставят свои будущие профессиональные каче
ства, затем личные потребности (семья, карьерный рост) и только потом 
свой гражданский долг перед обществом. Рост тенденции к потребительс
кому отношению к жизни, безусловно, вызывает негативную реакцию и тре
бует выработки новой концепции воспитательного процесса среди сту
денчества.

Изучая эту проблему, специаписты РИВШ разработали рекомендации 
для педагогов, работающих со студентами. Главная проблема сегодня, по 
мнению доцента Л.И.Шумской, состоит в том, что воспитанием молодежи, 
организацией досуга занимаются лишь специалисты профильных подраз- 
делений вузов, а преподаватели самоустранились от этой работы. А ведь 
в ходе учебного процесса элементы воздействия на неокрепшие юные умы, 
были бы более эффективны, если бы педагоги не стремились вложить в 
своих питомцев только профессиональные знания. В последние годы воз
растает роль психопого-педагогической подготовки преподавателей, ра
ботающих в вузах, постоянное повышение их квалификации. Даже Закон о 
высшем образовании РБ предусматривает наличие у преподавателя вуза 
педагогического образования. Иначе и быть не может. Как-то уж повелось 
считать, что студентов воспитывать если уже не поздно, то как-то непри
лично. Ведь это уже самостоятельные люди. Но время показывает, что куль
тура формирования личности продолжается и поспе окончания средней 
школы, и среда обитания человека так или иначе влияет на его поведение. 
А для общества далеко небезразлично, какими его граждане стали, тем 
более будущие руководители коллективов. С годами слово «коллективизм» 
как бы приобрепо иную окраску, чем десятки лет назад. Но потребность в 
этом чувстве не отпала, наоборот, это слово как бы трансформировало в 
иное -  «корпоративность», чем так дорожат сегодня уважающие себя фир
мы и предъявляют к молодым специалистам требование «умение работать 
в команде», коммуникабельность. Коллективизм, патриотизм не только 
слагаемые благополучия общества, но и нормальные явления для его граж
дан, необходимость времени. Воспитание этих качеств молодежи и должно 
служит ориентиром в работе каждого преподавателя вуза.

Дискуссию на тему воспитания молодежи участники профессорского 
собрания продолжили после выступления специалиста. Профессора В.К.Лу- 
кашевич, В.И.Стражев, доцент В.К.Гарост и другие участники собрания выс
казали свои мнения на существующие проблемы воспитания и подготовки 
молодых специалистов.

Наш корр.
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Оживление в спортивной жизни университета наблюдается круг
лый год с завидной регулярностью, независимо от погодных или ка
ких-либо других условий. Немалой популярностью у студентов БГЭУ 
пользуется армрестлинг. На протяжении года проходят различные 
турниры и первенства по этому виду спорта. И, безусловно, радует 
то, что сегодняшнее поколение студентов-экономистов заботит
ся не только о здоровье нравственном, но и физическом.

Знай наш их!
В начале октября в столичном спортивном комплексе «Спартак» состоялись 

соревнования по армрестлингу. В этом виде силовой борьбы приняли участие ко
манды практически всех столичных вузов. Парни мерялись силой на престижных 
соревнованиях и упорно боролись за звание сильнейших.

После напряженных состязаний определились лидеры. А команда нашего уни
верситета показала лучшие результаты и завоевала Кубок города Минска-2004. 
Нужно сказать, что накал борьбы за лидерство разгорался нешуточный. В итоге в 
личном зачете первые места заняли первокурсник ФМк Алексей Долгов, второкур
сник УЭФ Александр Галинский, студенты третьего и четвертого курсов Максим 
Смоляков (ФФБД) и Андрей Челала (ФМ), пятикурсник ФФБД Валентин Бобрович. 
Хорошо выступили и остальные товарищи по команде -  Павел Шумский (ФМк), 
Дмитрий Кохнюк (УЭФ) и Иван Горбач (ФФБД). Как видим, острая борьба привела 
к довольно высоким результатам. Победителям были вручены грамоты и призы.

Успех наших спортсменов по праву разделил и их руководитель -  тренер сбор
ной БГЭУ по армрестлингу, старший преподаватель кафедры физической культу
ры и спорта О.А.Шалота. Он прилагает немало усилий, чтобы наша команда дос
тойно представляла вуз на соревнованиях республиканского уровня и занимала 
призовые места. По словам Олега Алексеевича, соревнования тогда интересны, 
когда участники равны по силам, а результат трудно предсказать. Организаторам 
это удалось. В спорткомплексе «Спартак» собрались болельщики, чтобы поддер
жать команды и насладиться игрой высокого уровня. Разнообразная и увлека
тельная техника борьбы силовиков доставила истинное удовольствие всем люби
телям армрестлинга.

С победой спортсменов поздравили не только однокурсники, но и ректорат, 
деканаты факультетов, которые на протяжении ряда лет поддержива
ют ребят и помогают в проведении соревнований. Кафедра физвоспи- 
тания и спорта, спортклуб также надеются, что студенты университета 
будут и в дальнейшем выступать достойно, радовать победами себя и 
своих наставников, спортивных болельщиков.

Наш корр.

Коллектив кафедры физической культуры и спорта поздравляет стар
шего преподавателя В.В.Курочкина с 60- летием и тридцатилетием рабо
ты в университете.

30 лет отдано воспитанию 
стулентов и спортсменов

Преподавательскую деятельность Виктор Васильевич начал сразу же после окончания 
института физической культуры. Еще в годы службы в армии он активно занимался спортом 
и в 1963 году был зачислен в сборную команду республики, а затем и в сборную команду 
«Динамо» СССР по лыжным гонкам. В 1965 году Виктор Васильевич выполняет норматив
ный разряд мастера спорта СССР В последующие годы спортивной карьеры трижды стано
вился чемпионом республики на дистанции 15,30 и 50 км., многократным призером пер
венств республики в личных гонках и эстафетах.

Полученные в институте знания и десятилетний опыт выступлений за национальную 
сборную команду на всесоюзных и международных соревнованиях позволили в кратчай
шие сроки готовить «нархозовские» команды по лыжным гонкам и биатлону и успешно 
выступать на студенческих спартакиадах и других соревнованиях в течении десяти лет.

Многие студенты и преподаватели университета отдыхали на базе отдыха «Эконо
мист» на Вилейском водохранилище, но мало кто знает, что начинали стройку студенты 
института, которыми руководил Виктор Васильевич. Он рассказывал, как первое время 
жили в палатках, воду и питание привозили с ближайших населенных пунктов. Не было 
электричества, подводила техника, отсутствовала связь с институтом. В таких условиях 
было трудно жить, а нужно ведь было еще и работать, возводить объект. Мы были свиде
телями и сподвижниками этой стройки и прекрасно понимали, сколько сил, энергии, стара
ния и природной смекалки нужно было проявить ему, чтобы за три летних года в дремучем 
лесу был построен нулевой цикл под административное здание, столовую, подсобные 
помещения. Особое строительное чутье и смекалку проявил Виктор Васильевич, когда по 
его технологии жилые шатры для студентов были перевезены с прежнего места дислока
ции на озере Нарочь вместе с фундаментом и установлены на новом месте. Руководство 
университета доверило Курочкину В.В. торжественно открыть базу отдыха «Экономист» 
и стать ее первым начальником.

Отрадно то, что в свои 60 лет он может легко подтянуться 10 раз на перекладине и 
пробежать 10 км на лыжах. Но особая страсть и любовь у него к волейболу. На протяжении 
всех лет работы в вузе он активно, я бы сказал, яростно сражается за победу на волей
больных площадках. Когда на кафедре встал вопрос о тренере мужской команды универ-

Поздравляем!С 27 сентября по 3 октября в сте
нах БНТУ проходил чемпионат РБ по 
настольному теннису среди студентов, в котором уча
ствовали все сильнейшие команды вузов страны: 13 женс
ких и 17 мужских.

Традиции сохранены
Женскую сборную команду БГЭУ представляли Виктория Вере- 

мейчик, мс (выпускница ФФБД), Ольга Логацкая, мс (ФМК 3 курс), На
талья Кудрявцева, мс (ФМК 2 курс), Анна Короневская, кмс (ФМК 5 
курс). В упорной борьбе они и стали чемпионами универсиады, и в 
индивидуальных зачетах также заняли все первые места. В парном 
состязании лучшими признаны наши теннисистки -  В.Веремейчик и 
О.Логацкая. В личном первенстве первой была О.Логацкая, второй -
В.Веремейчик.

Мужская сборная в последний момент перед чемпионатом понес
ла существенную потерю -  заболел Виктор Быков, мсмк (ФКМ 3 курс), 
тренерам срочно пришлось вносить коррективы в состав команды. За 
сборную играли: Дмитрий Чумаков, мсмк (ФФБД 3 курс), Александр 
Арбузов, мс (ФЭУТ 3 курс), Руслан Лещенок, мс (ФМ 3 курс) В результа
те многодневной борьбы наши ребята завоевали второе место, усту
пив несколько очков в финале команде БНТУ. В паре Д.Чумаков и 
А.Арбузов стали чемпионами, а в личном первенстве Дмитрий Чума
ков занял третье место.

Поздравляем всех участ ников , желаем успехов в учебе и 
спорте.

А.Кириченко, старший преподаватель кафедры физической
культуры и спорта,

А.Сазонова, доцент кафедры ФКС.

ситета по волейболу, кандидатура Виктора Васильевича ни у кого не вызвала сомнений. Команда студен
тов университета неоднократно была чемпионом города Минска среди студенческих команд, призером 
спартакиады вузов РБ.

Особое стремление у Виктора Васильевича Курочкина к поиску новых форм организации учебного 
процесса по физической культуре. Он один из первых предложил организовать учебный процесс по физи
ческой культуре, учитывая личную заинтересованность студентов к определенному виду спорта. Наш вуз 
первый в республике организовал учебный процесс по спортивным интересам, что значительно повыси
ло эффективность тренировочного процесса и интерес к физическому воспитанию. И сейчас он проводит 
эксперимент, в котором основным критерием при оценке физкультурной деятельности студентов будет 
динамика уровня физического здоровья.

Студенты высоко оценивают педагогическое и профессиональное мастерство педагога, ценят и уважают 
его. Руководство университета, профсоюзная организация, кафедра физической культуры и спорта, спортив
ный клуб неоднократно награждали почетными грамотами, ценными призами В.В.Курочкина за творческую 
педагогическую и спортивную деятельность.

В.Пилецкий, старший преподаватель кафедры ФкиС.
Фото А.Войтова.

Тыя ці іншыя хранічныя захворванні або нейкія адхіленні ў здароўі маюць у нашай краіне 
больш за 70 працэнтаў маладых людзей. Аб гэтым, абапіраючыся на інфармацыю сталічнай 
студэнцкай паліклінікі, паведаміў на сустрэчы з журналістамі першы намеснік міністра ахо
вы здароўя Рэспублікі Беларусь Віктар Калбанаў.

На думку Віктара Калбанава, статыстку студэнцкай паліклінікі цалкам можна спраецы- 
раваць на ўсю навучэнцкую моладзь, а яна, між іншым, сведчыць аб тым, што толькі 30 
працэнтаў студэнтаў-першакурснікаў могуць пахваліцца добрым здароўем. Сярод прычын 
першасных зваротаў да ўрача “лідзіруюць" хваробы органаў дыхання (да 60 працэнтаў), 
траўмы (8,6 працэнта), скураныя захворванні (6 працэнтаў) і праблемы са зрокам (4 пра- 
цэнты). Дарэчы, хваробы органаў дыхання займаюць лідзіруючыя пазіцыі і сярод агульных 
захворванняў. Крыху адстаюць ад іх захворванні вачэй, страўнікава-кішачнага тракту, 
нервовыя і псіхічныя расстройствы. А найбольш выражаную дынаміку да росгу маюць у 
апошнія гады анкалагічныя захворванні (у тым ліку рак шчытападобнай залозы), захвор- 
ванні эндакрыннай і мочапалавой сістэм, хваробы крыві і бранхіяльная астма.

Па меркаванню спецыяліста, многія з прадстаўнікоў маладога пакалення фактычна сталі 
“заложнікамі" цывілізацыі. Рэзкае зніжэнне фізічных нагрузак, шматгадзіннае сядзенне перад 
камп’ютарам або тэлевізарам плюс багатае на вугляводы харчаванне -  адным словам, мала-

рухомы лад жыцця -  пацягнулі зніжэнне адаптацыйных магчымасцяў арганізма і яго псіхаэма- 
цыянальнай устойлівасці. Адсюль жа праблемы з сардэчна-сасудзістай і косцева-мышачнай 
сістэмай, а таксама атлусценне, якое нездарма ахрысцілі “хваробай XXI стагоддзя”. Другая не 
менш важная прычына пагаршэння здароўя маладых людзей -  іх шкодныя звычкі.

Так, у 2003 годзе на наркалагічным уліку ў краіне стаялі 14.919 падлеткаў, а па выніках 
першага паўгоддзя гэтага года іх колькасць узрасла аж да 16 тысяч чалавек. Але гэта толькі 
бачная “вяршыня" айсберга. Вынікі праведзенага па ініцыятыве Фонда ААН у галіне народа- 
насельніцтва сацыялагічнага даследвання сведчаць аб тым, што ў падлеткавым асяроддзі 
ўласны вопыт ужывання наркатычных рэчываў маюць ужо 19,6 працэнта апытаных. 60,3 
працэнта ўдзельнікаў апытання паведамілі, што ўжываюць алкаголь, прычым 53 працэнты 
падлеткаў “пазнаёміліся" са спіртнымі напоямі яшчэ да дасягнення імі 15-гадовага ўзросту. 
А з цыгарэтай да 15 гадоў паспелі “пазнаёміцца" 63 працэнты падлеткаў.

Віктар Калбанаў паведаміў журналістам таксама, што міністэрства аховы здароўя ад- 
рэагавала на шматлікія скаргі на працу сталічнай студэнцкай паліклінікі, дзейнасць яе была 
рэарганізаваная, і катэгарычна абверг факт аплаты за медыцынскае абслугоўванне ў ёй 
студэнтаў, што навучаюцца ў недзяржаўных вышэйшых навучальных установах.

Н. Нікалаева, «ЗВ».
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Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гледжан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыгінала.

22007°, 
г мінск,
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